

GANTE.

LA Excelentísima familia de Gante, una de las mas poderosas y antiguas de los Países-Bajos, tuvo su origen en los primeros Condes ó Castellanos de la ciudad de Gante, y entró en ella por casamiento la antiquísima casa y estados de los primeros Condes de Guinés por los años de 1090. De aquí procedieron los segundos Condes de Guinés, señores de las casas de Ardres y Alort; los señores segundos de Concy y la casa de los segundos Castellanos de Gante. De esta procedió la de los señores del estado de San Juan Steene, de quien se derivaron los Barones de Rassenghiem, que despues fueron Condes y hoy son Príncipes de Isinghiem. Con este presupuesto, y sin detenernos á las casas agregadas que podian verse en la historia que escribió de ellas uno de los mayores varones que ha tenido la Francia, que fué Andrés Du Cheone el año 1631, propondremos aquí la casa de Gante, desde su origen de varon en varon, hasta el Sr. D. Felipe Baltasar de Gante, Príncipe de Isinghiem, marido de la señora Princesa doña Luisa Enriquez. Comenzó en Lamberto, primero del nombre Castellano de Gante por los años de 1007, que procedia de Vicmano, Conde de Gante y de Lutgarda, su mujer, hija de Arnolfo el Grande, Marqués de Flandes en tiempo del Emperador Oton I. De Lamberto fué hijo Folcardo, Castellano de Gante, y señor de Barnhem, que murió año 1072; casó con Landrada, hija del Conde de Lovaina, como escriben David Lindano, y Sandero en las historias

de Tenermonda y Gante. Fué su hijo primogénito Lamberto el II, Castellano de Gante, que murió año 1088, y de su mujer Giseta procreó á Wenemaro, que sucedió en la Castellania de Gante hasta el año de 1138, en que falleció; casó con Giseta de Guinés, última señora de esta gran casa y linaje, y Condado de Guinés, y entonces se unieron las armas de estos dos linajes, que eran escudo negro, con la punta de arriba de plata, que es Gante, y escudo de oro y azul, que es Guinés.

Fué hijo mayor de este matrimonio Arnolfo el I, noveno Conde de Guinés y Castellano de Gante, que murió año de 1169, y de la Condesa Mahalda de Sant Omer, tuvo á Balduino el II, Conde de Guinés y á Sigerro, Castellano de Gante, que continúa esta sucesion; Balduino II, Conde de Guinés, fué gran señor en su tiempo, murió año de 1203, casó con la Condesa Cristera, heredera del grande y antiguo estado de Ardres, y de él procedieron los Condes de Guinés hasta Juana, última Condesa de Guinés, que casó con Juan de la Breña, Conde de Eu, biznieta de Juan de la Breña, Rey de Jerusalem, y de la señora Reina doña Berenguela, Infanta de Castilla y que murió año de 1302, y entonces se unieron los estados de Guinés y de Eu. Procedieron asimismo de esta línea los señores del gran estado de Concy hasta Enguerrano de Guinés, sexto del nombre, señor de Concy, que casó con Catalina de Austria, hija de Leopoldo I y Catalina de Saboya, Duques de Austria, y nieta del Sr. Emperador Alberto I. Fué su hijo Enguerrano, séptimo Conde de Soyfons y señor de Concy año de 1344, que casó con la Infanta Isabela de Inglaterra, hija de Eduardo III, cuya hija fué María de Guinés, Condesa de Soyfons, señora de Coucy, última de esta línea.

Sucedió en la Castellania de Gante Sigero de Gante, hermano de Balduino II, Conde de Guinés, y llevó las armas solas de Gante, como escribe Lamberto de Ardres en la historia de los Condes de Guinés, y consta de otros muchos autores y escrituras. Murió Caballero Templario año 1202, estuvo casado con Petronila de Courtray. Fué su hijo y sucesor Sigero de Gante, segundo del nombre, llamado el Bueno. Fué Castellano de Gante y señor de San Juan Steene. Murió año de 1227, casó con Beatriz de Hondain, señora en Arthois y del estado de Houdain. Fué su hijo primogénito Hugo de Gante, Castellano de Gante, señor de Bornhem y San Juan Steene, que murió despues del año 1255. Estuvo casado con Odda de Champagne, de la cual procreó á Hugo II, Castellano de Gante, y á Gautier de Gante, que continúa esta sucesion. Hugo II fué Castellano de Gante, señor de Bornhem y Aoudain, murió año de 1265: casó con María de Gaure, y de él procedió la casa de los Castellanos de Gante, hasta que se acabó su varonia y volvió á la linea de María de Gante, su hija, que casó año de 1280 con Gerardo de Enghien, señor de Sothengiem, y fué su hija María de Sothengiem, señora de la Castellania de Gante y sus estados, y casó con Hugo, señor de Anthoing y Espinoy, y fué su hija mayor Isabela, señora de la Castellania de Gante, Sothengiem, Houdain y de los estados de Anthoing y Espinoy, que murió año 1354: casó con el Infante D. Alonso de la Cerda, hijo del Sr. Príncipe D. Fernando de la Cerda y la señora Princesa doña Blanca de Francia, y fueron sus hijos: D. Carlos de España, Condestable de Francia, Conde de Angulema, señor de Lunel y de Bernaon, y doña Isabel de la Cerda, como consta de escrituras del año 1343. Viuda de D. Alonso de la Cerda el año 1327, casó Isabela, su mujer, con Juan,

Vizconde de Melum, Gran Chamberlan de Francia, y fué su hijo Hugo de Melum, Vizconde de Gante, en cuyo título se mudó el de Castellano, y señor de los estados maternos, cuyos descendientes son los Príncipes de Melum, Príncipe de Espinoy, Marquéses de Roubais, Barones de Anthoing, Condes de Anechin y Vizcondes de Gante. Y así acabó la varonia de los Castellanos de Gante, y quedó la de los señores de San Juan Steene, que continuaremos.

Esta procede de Gautier de Gante, hermano de Hugo el II, Castellano de Gante; así consta por escritura de los años 1254, 1260 y 1262, y que tuvo por renombre Villain, y fué señor de San Juan Steene, y murió despues del año 1260. Estuvo casado con Avezoeta de Macelsted, señora de San Juan de Pierre, y fué su hijo Alejandro de Gante, que continuó el renombre de Villain de su padre, y así le tuvieron muchos de sus descendientes. Fué señor de San Juan de Steene, y murió despues del año de 1280; casó con Isabel de Axelle, y fué su hijo mayor Gautier de Gante, segundo del nombre, señor de San Juan Steene y de la proteccion ó advogacta de Thamise por su mujer Adela de Thamise. Fué Castellano de Courtray y murió año 1306, y aunque tuvo otros hijos, faltó su descendencia y volvieron los estados á la linea de Lordan de Gante, que fué el tercero, y era muerto año de 1325. Casó con una dama muy noble, que está sepultada en la capilla de Nuestra Señora de Renaiz, y el escudo de sus armas es campo de oro, y la cabeza ó punta roja, con tres barras de plata, como los de Aragon. Fué su hijo y sucesor Gautier Villain de Gante, tercero del nombre, señor de Boechout; murió por los años de 1338, y de su mujer, que fué de la casa de Mortagne, tuvo por hijo y sucesor á Juan

Villain de Gante, señor de Boechout y otros estados. Casó año 1340 con María de Malste, su prima segunda, en quien había recaído por herencia el Señorío de San Juan Steene y la línea primogénita, aunque por hembra, de la casa de Villain de Gante; murió año 1366 y fué su hijo mayor Juan Villain de Gante, segundo del nombre, señor de San Juan Steene, Advogacia de Thamise y otros estados del Consejo de Ludovico, Conde de Handres, y su Embajador á Inglaterra año 1382. Juan Froysardo casó con Margarita Brisete el año 1339, y fué su hijo primogénito Juan Villain de Gante, tercero del nombre, señor de San Juan Steene, de Vuise, Advogacia de Thamise, Gran Chambellan del Sr. Duque Felipo de Borgoña, Conde de Flandes. Murió despues del año 1417, estuvo casado con Margarita de Gaure, hija de Arnolde de Gaure, señor de Liedequerque y de Rasenghiem, y de Margarita de Berghes sobre el Zoom, su mujer, cuyos estados entraron despues por este derecho en la casa de Gante. Tuvieron tres hijos: el mayor fué Adrian Villain de Gante, que continúa esta sucesion como se dirá; el segundo, Juan Villain de Gante, señor de Huisse y otros estados, que recayendo en hembras su casa, pasaron á las de Monmorancy, de los señores de Nivelles y de Cuninghen, de los Vizcondes de Zelanda; otro hijo fué Felipo Villain de Gante, señor de Morerbeque, de quien quedó sucesion, aunque no legítima.

Sucedió en la casa y estados Adrian Villain de Gante, señor de San Juan Steene, Advogacia de Thamise y otros muchos estados, Chambellan del Duque Felipo de Borgoña, Conde de Flandes, y su Capitan de Tenermonda. Armóle caballero año de 1421 el Duque Juan de Lucelburg, como escribe Laques Meyere, que refiere, como también otros eruditos autores, su gran valor y acciones,

las cuales pasamos en silencio por la brevedad, como también las de sus progenitores y los servicios hechos por cada cual en su tiempo á sus Príncipes, y las fundaciones y dotaciones de iglesias y capillas. El año de 1447 heredó los estados de Margarita de Gaure, su madre, y fué señor de los de Rassenghien, Liedequerque, Leeuwe, Vizcondado de Lombeque y otros: murió el de 1449, y estuvo casado con Yossina de Praet, hija única y heredera de Colardo de Praet, señor de Merchen, y de Catalina Belle, su mujer. Fueron sus hijos Martin Villain de Gante, que sucedió en la casa, y Colardo Villain de Gante, señor de Liedequerque, y progenitor de los demas hasta María, última señora de este estado, que le llevó en dote, casando con Juan de Heninn, señor de Auri, hermano de Carlos de Heninn, Conde de Bossut.

Heredando la casa y estados Martin Villain de Gante, fué señor de Rassenghien, San Juan Steene y los demas de sus antecesores; Chambellan ó Camarero y Consejero del Señor Duque Filipo de Borgoña, llamado el Bueno. Fué muy señalado varon y pasó en romería el año 1438 á visitar los Santos lugares de Jerusalem, llevando á su costa diez Gentiles-hombres de á caballo. A la vuelta se hospedó en la corte de Nicossia Carlota, Reina de Jerusalem, Chipre y Armenia, hija del Rey Juan Jacobo Lusignano, y de la Reina Elena Paleolaga, que despues casó con D. Juan de Portugal, Duque de Coimbra, y con Ludovico de Saboya, Conde de Ginebra. Honró año 1459 esta Reina á Martin Villain de Gante con el hábito y collar de su órden Real de la Espada, dándole facultad para que armase caballeros de ella á otros dos que fuesen nobles y dignos de tenerla, prestándole primero el juramento; la cual dice habian tomado muchos varones nobles de la cristiandad. La patente misma, copiada de la

historia de Andrés Duchesne, dice así:
«Carlota dei gracia, Jerusalem, Cypri, etc.—Armenig Regina, etc.—Nobili, ac Strenuo Militi, Domino Martino Villain, Domino de Rassenghien, Fideli Nostro Dilectissimo, salutem et sincere dilectionis asectum. Libenti et grato quidem animo, illos nostri honoris, titulis, exaltamus et honoramus, quos antiqua progenies et gloriosa nobilitas, decusque et meritorum suorum multitudo, exigit et requirit hincest, quod tibi ex sacro viatico sepulcri dominici, Redeunti et nostre Majestati Requirenti Armam, sive spectaculum insigne et ordinem Spathe, quod nonnulli mundi, et Cristi Fideles Principes, Barones, nobiles et milites, soliti sunt decorari, nos, que de premissis generis tui nobilitate, virtutuque claritate ac Laudabilium rerum à te gestarum venunate, et erga nos regnumque nostrum, fide et devotione plenissime informatie sumus, gratiosè et tuis exigentibus meritis, armam sive insigne spectaculum et ordinem regalem nostrum spathe tibi, prestito per vos corporati et comucto juramento, et sub verbis secretis ad dictum ordinem spectantibus, conferimus, concedimus at elargimus. Ac insuper omni modum concedimus presentium tenore, facultatem et auctoritatem, ut duobus Alijo Nobilibus dumtaxat militibus, seu sentiferis quos merito sub tua prudentia, seu militari fide et per juramentum tibi prestitum, dueris eligendos; quorum nobilitas et virtus apud te, per fidem dignorum comprobetur, dictam armam, seu insigne spectaculum, ac regalem ordinem nostrum spathe predictæ, nostra auctoritate, cum universis et singulis, jurisdictionibus, prerogativis, honoribus, oneribusque et juramentis, et sub verbis secretis ad dictum ordinem spectantibus, tradere, donare, et concedere, posses et valeas. Datum in nostro Palatio citadelle, civitatis nostre nico-

sie, Regni nostri Cypri, Anno Nativitatis Domini nostri Jesu Cristi millesimo quadragentesimo quincuagesimo nono, Indictione septima, die lune vigesimo tercio mensio July, sub impressione nostri regalis sigillium similibus consueta. Benedictus de Ovetarigo de Vincentia, Secretarius scripsit.»

Murió Martin Villain de Gante año de 1466, y estuvo casado con Antoñeta de Masinines, hija y heredera de Juan de Masinines, Señor de Colquene, de Larne y de Vuetre, y tuvo en ella á Adrian de Villain de Gante, segundo del nombre, señor de Ressenghiem, San Juan Steene, Chambellan y Consejero del Señor Emperador Maximiliano I, Conde de Flandes y Comisario general para la renovacion de las leyes de aquel Estado. Fué muerto en su servicio año 1490 por Felipo de Cleves, señor de Rabastein, cabeza de los rebeldes, como escribe Oliver de la Marche en sus Memorias de aquel tiempo. Estuvo casado con Maria de Cuinghiem, hija y heredera de Juan de Cuinghiem, señor de Hein, Saily, Lome y otros estados, y tuvieron por hijo único á Adrian Villain de Gante, tercero del nombre, señor de Rasenghiem, San Juan Steene y demás estados, Vice-Almirante de Flandes, que nació año 1490, y murió el de 1532; habiendo casado el de 1525 con Margarita de Staveles, señora propietaria de los estados de Insingheim, Emelghem, Hanesquierque y otros. Fué su hijo y heredero Maximiliano de Gante, sucesor en todos los estados referidos, y primer Conde de Isinghiem, por merced del Sr. Rey D. Felipe II, su fecha en Lisboa á 19 de Mayo de 1582, en consideracion de los grandes servicios de sus progenitores los Vizcondes de Gante que él y su padre y abuelos habian constituido en los gobiernos de tierra y mar, y en los Consejos de Estado y Guer-

ra, y que su abuelo había muerto en su servicio en las disensiones civiles del Barón de Ravastein, y el dicho Conde le había hecho grandes servicios, siendo su Gentilhombre de boca, Gran Baillo de Alost, Comisario de las Leyes de Flandes, Gobernador de las castellanias de Lille, Douay y Orchies, Gobernador de Arthois, del Consejo de Estado, y Presidente de las Finanzas. Murió el año de 1585, y la Condesa Filipa de Yause, llamada de Martaing, su mujer, en el de 1619. Fué esta señora hija mayor de Gabriel de Yause, señor de Martaing, Conde de Lierde y Barón de Aine, Ber de Flandes, y de la Condesa Catalina de Lannoy, su primera mujer, hija de Felipe de Lannoy, señor de Molembais y de Solre, y hermana de Juan de Lannoy, ambos caballeros del orden del Toison de Oro, como parece por el catálogo de los caballeros de esta insigne orden, que publicó año 1652 Juan Jacobo Chissfet, uno de los más ilustres escritores de aquellos tiempos. Fueron hijos de estos primeros Condes de Isinghien D. Jaques Filipo de Gante, que sucedió en la casa y estados; Lamoral y Felipe de Gante, religiosos de la Compañía de Jesus; D. Gisleberto de Gante, caballero de la orden de Santiago, señor de Hem, Saily y Forent, con sucesion; don Maximiliano de Gante, Obispo de Tornay; Paulo de Gante, Canónigo de Arras; doña Ana de Gante, mujer de Adrian de Novelle, Vizconde de Melles, madre de Jaques de Novelle, Marqués de Crois; doña Elena de Gante, doña Jaquelina de Gante, Canonessas en el real monasterio de Santa Wodres de Mons, y doña Juana de Gante, Canonessa de Nivelles.

Sucedió en la casa y estados D. Jaques Felipe de Gante, segundo Conde de Isinghien, señor de los estados referidos, Mayordomo mayor de los Sermos. Archiduques, y de su Consejo de Estado y su Capitan de Ordenanzas, en cuyos puestos hizo señalados servicios,

hasta el año 1628 en que murió. Casó dos veces: la primera en el año 1586 con la Condesa doña Odilia de Claerhout, hija de Jaques Claerhout, Barón de Maldeghem señor de otros muchos estados, y de Ana de Merode su mujer. La Condesa doña Odilia fué hermana de Lamoral de Claerhout, Barón de Maldeghem, que casó con doña Francisca de Ognies, hija de los señores de Beaurepaire, y fueron padres de doña Odilia de Claerhout, que casó en España con D. Baltasar de Zúñiga, Comendador mayor de Leon, Ayo del Rey, Embajador en Roma, y del Consejo de Estado; cuya hija fué la señora doña Isabel de Zúñiga y Fonseca, Marquesa de Tarragona, que casó con el Sr. D. Fernando de Ayala y Toledo, Conde de Ayala, trece del orden de Santiago, señor del estado de Villoria, Gentilhombre de cámara de S. M., y su Virey y Capitan general del reino de Sicilia, y fué su hija la Excm. Sra. doña Francisca de Zúñiga y Fonseca, Condesa propietaria de Monte-Rey y de Fuentes, Marquesa de Tarragona, que casó con el Excmo. Sr. D. Juan Domingo de Guzman y Haro, Conde de Monte-Rey, Gentilhombre de cámara de S. M. Los hijos que tuvieron el Conde D. Jaques y la Condesa doña Odilia fueron D. Felipe Lamoral de Gante, que sucedió en la casa y estados; D. Francisco de Gante, Sumiller de Cortina del Serenísimo Sr. Cardenal Infante; D. Adrian Lamoral, Canónigo y Canciller de Tournay; doña Maria de Gante, que casó con Felipe, señor de Gomiecourt, con mucha sucesion; doña Jaquelina de Gante, Canonessa de Mons, y doña Ana de Gante, Canonessa de Meubeuge: murió la Condesa doña Odilia el año 1595, y el Conde casó segunda vez con la Condesa doña Isabel de Berghes y tuvo á don Guillermo de Gante, Barón Franco y señor de San Juan Steene, con sucesion, y á doña Alberta de

Gante, mujer de Felipe de Maylli, Vizconde de Eps.

Heredó la casa el hijo primogénito, que fué, como queda dicho, D. Felipe Lamoral de Gante, tercer Conde Isinghiem y señor de los demás estados, Gentil-hombre de cámara del Señor Archiduque Alberto, gobernador de Lille, Dovay y Orchies, y Maestre de Campo de un tercio de 3,200 infantes. Armóle Caballero de su mano el Señor Archiduque, y fué su Embajador al Elector de Colonia: murió año 1631. Casó con doña Isabel Margarita de Merode, Condesa propietaria de Mildelbourg, hija del Vizconde de Ipre, Baron de Freentz, Gobernador de Tournay, Cazador mayor de Flandes, y de la Condesa doña Juana de Montmorán, hija esta de George, Baron de Croisselles, y Francisca de Lauro su mujer. Fueron hijos de este matrimonio D. Maximiliano de Gante, cuarto Conde de Isinghiem, que murió sin sucesión; D. Felipe Baltasar de Gante, que heredó la casa; D. Adrian y D. Luis de Gante, y las señoras doña Isabel Clara, Canonessa de Mons; doña Claudia Teresa, Canonessa de Maubeuge; doña María Alberta, Canonessa de Vivelle; y doña Felipa Honorina, Dama de la señora Infanta doña Isabel. El Sr. D. Felipe Baltasar de Gante fué quinto Conde y primer Principe de Isinghiem, Caballero del orden del Toison de Oro, sucesor en los estados maternos, Gentil-hombre de cámara de S. M. y su Gobernador del ducado de Gueldres; casó, como queda repetido, con la señora Lucía Enriquez Sarmiento de Luna, de quien tuvo muchos hijos, y entre ellos á la señora doña Leonor de Gante.

De estos señores descienden todos los de dicho linaje de Hijos-dalgo, y sus armas se organizan de un Escudo campo azul con Jefe, cosido de oro de cuatro piezas.

LEYVA

Ó LEIVA.

La denominacion y apellido de Leiva provino de la posesion que los de esta familia tuvieron desde muy antiguos tiempos de la villa de Leiva en la Rioja, y de este solar se denominaron en adelante: el origen de su varonía concuerdan los mejores escritores que dimanó de los antiguos señores de Vizcaya, si bien algunos le enlazan con los primitivos Reyes de Navarra. El primero de esta familia, de quien nos dan noticia los historiadores, es Alvar Garcia, que era señor de la villa de Leiva en la Rioja por los años de 1274, en que reinaba D. Alonso el Sábido; no nos refieren los nombres de los poseedores de esta ilustre casa, y así los habremos de dejar en silencio.

D. Martín Ruiz fué señor de la villa de Leiva y sus estados por los años de 1274, Embajador á Granada: y tuvo por hijo á

D. Sancho Martínez, señor de Leiva, Rico-home y Merino mayor de Castilla por los años de 1282: este caballero dejó por hijo y sucesor á

D. Juan Martínez de Leiva, señor de Leiva, Baños y otros muchos estados: á este caballero le hizo matar don Juan Manuel el año de 1312, y afirman que fué casado con una señora de la familia de Avellaneda, de la cual dejó por hijos á D. Juan Martínez de Leiva y á D. Sancho Martínez de Leiva.

D. Juan Martínez de Leiva como primogénito fué señor de Leiva y demás estados pertenecientes á esta casa,